



「ぜひ市議会の傍聴にも来てください！」まさにこんな話をしておもしろいですよー！」と言われ、「まさか、そんな政治の世界で、こんな井戸端会議のネタが話されてるわけがない……」と半信半疑な

学びの勉強会」という自主勉強会を開催することにした。個人で開く勉強会、しかも子どもたちが学校に行っている間の平日日中の時間に誰が参加していくのだろうかと思っていたが、いざ始めてみたら、毎回10人以上、多い時は30人近くが集まってくれた。学校

始まりは長男が一宿題をやれないで泣き出したことだった。宿題の内容が難しいとかではなく、どうしてもやる気が出ず、鉛筆を持ったまま一時間泣き続ける様子を見て、宿題とは何といけないのか？といった問い合わせ私の心で膨らんできた。こういったことを一緒に考える仲間がほしくて、「学校と

マや場の形式含め、メンバーがやりたい時にやりたい事をやつてている団体のため、基本的に活動は不定期だ。他に

はじめに自己紹介を、と言われても、実はその自己紹介が一番難しい。市民活動を熱心にやっている人によくある問題で、いろんなことをやっているけれど、何をやっているのかわかりにくいい。どれか一つを取り上げてもそれが自分の全てではないし、かといって全部あげていったところで、それで全部が伝わるかというとそうでもない。私もそういった問題を抱える一人である。

2年半前に友人たちとシェアリング・ラーニングという、地域の中の学びの場づくりを行う団体を立ち上げて共同代表を務めているが、学びのテー

「おしゃれご」を中心とした
出版事業を展開する

シェアリング・ラーニング 共同代表 謹訪玲子



諫訪玲子(すわ れいこ)
1983年茨城県生まれ。筑波大学にて教育学を学び、在学中は大学生と地域をつなげる学生団体の立ち上げに携われる。結婚・出産を機にパンパブリックにて地域を行く。現在は、国分寺駅に活動しながら、社会実習)を取得するために通じて就職活動。シェアリング共同代表。国分寺の投票権エクタ発起人。第4期国連常設委員会委員。元東京都議員委員。元国分寺市少子化副会長。3男の母。

もPTAの役員や行政の委員などの地域の役割を引き受けたりもしているが、これらは一定の時期を過ぎたら次の人に引き継いでいく役割でしかない。最近は、○○をおもしろがる会、やいのやいのする会といった、名前の付かないような集まりや勉強会や対話の場を思いつくままに開いたりもしている。

これらの活動を展開していく際に私が持つテーマはその都度異なる。幼稚園から中学校までの3人の子どもがいるので、子育てが中心ではあるが、「学校の在り方にもつと関わりたい」「学校に行きたがらない子どもの居場所がほしい」「子どもがもつといろんな人と関われる機会がほしい」といったものから、「一人一人が自己表現する機会

がほしい」「まちの人たちと学び合う機会がほしい」「私自身の伝わりにくい生きてづらさを伝えたい」といった、自分の中にある様々な要素を引き出し、前述した活動を行っている。つまり、基本的には私がやりたいことをやつてるだけである。

こういった地域の中での在り方を総称するものとして、ここ数年「“市民”として生きてます」という自己紹介をするようになつた。うまく伝わる場合とまったく伝わらない場合とあるのだが、多くの場合、その表現自体が新しい概念として概ね前向きに受け止めているだけである。

今回はそんな市民としての取り組みの一部を紹介する。

がらも、せつかくなので傍聴に行つて

える人はたくさんいて、みんなちやんと考
える機会が欲しかったのだ。
さらに、その場に参加してくれた方
と意気投合し、冒頭に紹介した団体を
立ち上げ、PTAについて考える10
0人ワールドカフェを行ったり、特別
支援教育に関する著名な先生を呼んで
きた講演会を開催したり、テーマを設
けた対話の場をつくつたりと、様々な

こういった勉強会や講演会に、毎回
参加してくれる市議会議員さんがいた。
何度か顔を合わせるうちに仲良くなり、
学校や保育園などの在り方について意
見交換をするようになつた。ある日、

ぜひ市議会の傍聴にも来てください――まさにこんな話をし

「まさか、そんな政治の世界で、こんな井戸端会議のネタが話されてるわけがないよ！」と言われておもしろいです」と半信半疑ない・・・

ていく役割を担つていて、さらに P T A から行政の委員会に保護者代表として参加したりもして、そういう団体が P T A の他にも地域にはいくつもあって、そういうたつながりの中でもちがつくられているという「まちの仕組み」も、改めて理解することができた。

さらに、議員一人一人にも立ち位置があり、行政職員の方々にも様々な思

みることにした。
恐る恐る行つてみたその場では、まさに私たちが普段話しているような学校や保育園の制度の話が展開されていて、正直とても驚いた。私が議員さんに話していたことも、市民の困りごととしてちゃんと伝えてくれていて、我が家の問題だと思っていたものは、社会のシステム上の課題であり、そのシステムをより良くするために行政は努力し、議員は市民の声を届けているというまちの仕組みも、その時に初めてちゃんと理解することができた。そして、その仕組みがわかつたことで、これまで面倒だと思っていたP.T.Aも、本当は保護者の声を学校や行政に届け

ていく役割を担つていて、さらに P T A から行政の委員会に保護者代表として参加したりもして、そういう団体が P T A の他にも地域にはいくつもあって、そういうたつながりの中でもちがつくられているという「まちの仕組み」も、改めて理解することができた。

さらに、議員一人一人にも立ち位置があり、行政職員の方々にも様々な思

いや関係性があり、複雑に絡み合う思いの中で市の事業が行われており、そこには「市政」という言葉でひとまとめてしまってはあまりにもつたない、人間らしい魅力がつまつたおもしろい世界が展開されていた。

本当におもしろかった。

おもしろかったのと同時に、それまでの子育ての中でぶつかってきた、孤育て・待機児童・療育難民・仕事と育児の両立の困難といったたくさんの問題が、本当は苦しんだり諦めたりしないでいいことだったのだと、絶望が希望に変わっていくを感じた。本当に救われたような気持ちになった。

これは、もっと多くの人に知ってほしい。もっと多くの人に関わってほしい。私だけじゃなく、「プロ市民」と呼ばれてしまうような人たちだけじゃなく、もつともっとたくさん的人に、一人一人が意思を持つて、一人の市民としてちゃんと関わってほしい。

自分たちのまちのことは、自分たちで考えてつくっていく。そういう人が増えていくことで、まちはもつともっと良くなっていくのではないだろうか。そういうことが当たり前に行われてなかたどり着けずにいた。

そんな時に、地域の中で「まちの政治」についての学びの場が始まることがなった。地域にあるカフェ「クルミドコーヒー」が運営する私設大学で、当時大学生だった鈴木さんが中心となつて、「投票率80%のまちをつくる」をテーマに、1年間実践をしながら学んでいくことになつた。(クルミド大学はちマルカレッジ)

一緒におもしろがってくれる仲間が増えた!と喜んだ私も一緒に学ぶことを決め、他にも20~40代のメンバーが7人集まり、メンバーが私のブログを読んでくれていたこともあり、それで私が一人でおもしろがつていた「対話の場づくり」「市議会傍聴」「パブコメを書いてみる」「市の委員に応募してみる」「市議会議員に会いに行く」といったことに、みんなが挑戦しながら学んでいくことになつた。

実際にそういった活動をやつてみると、腰が重くてなかなか進まなかつたり、動き出しても運営上の問題が次々と起きたりもしたが、それでもなんとか実践をし続けていくうちに、

どうやらこれは、市民に開かれていた参画の機会を、どれだけ楽しいイベントにして多くの人々と共有していくのか、といった視点での新しい挑戦でもあるのだと気付かされた。

対話の場については、メンバーそれぞれが抱える課題をもとにテーマが設定され、それぞれの個性が活かされた多様な場がどんどんと開かれていくようになつた。市議会傍聴にいたつては、コロナ禍というのもあり、メンバーみんなでZOOMにインターネット中継をつないでワイワイと雑談しながら市議会を傍聴した。パブコメに関しては、「パブコメを書いてみよう!」というイベントを開き、いろんな人と意見交換をしながら自分の意見を醸成し、参加者の方が「パブコメ出してみたよ!」とおつしやつてくれることもあった。メンバー自身ももちろんだが、メンバーが開く場に参加してくれている方々の中にも、実践をしてくれる方が現れてきたのだ。

そんな中で、ちょうど都議会議員選挙と市長選挙と市議会議員補欠選挙のトリプル選挙がやつてきた。こうなつたら、選挙をどれだけおもしろがつて、楽しいイベントにして共有していかけるのか、という挑戦をしようと、カレッジのメンバーを中心に「国分寺の投票率を1位にプロジェクト」を立ち上げることになった。

そもそも、行政のトップを選び、市民の代表として声を届ける人を選ぶと

いう行為は、市民としての一番根幹にある行政参画の機会である。しかし、そのおもしろさを投票行為だけにとどめてしまつてはもつたない。市長を選ぶということは、どんなまちがいいのか?ということの意思表示でもあります。そのためには、自分がどんな意思を持っているのかを知ることが大事である。

そこで、公開作戦会議と題し、いろんな人とまちについての対話をし、「もし自分が市長だったら?」という妄想ト

ークを繰り広げてみた。

さらに、その場に参加してくれた方が、選挙演説のおもしろがり方を教えてくれ、実際にまちなかで行われる選挙演説を回つて候補者に会いに行くつ

いる社会が市民社会であり、本来目指したい社会の在り方なのではないだらうかと、そんな思いを強く持つた。

そこで、まずはこのおもしろさを紹介する社会が市民社会であり、本来目指したい社会の在り方なのではないだらうかと、そんな思いを強く持つた。

超個人的視点から、国分寺市議会議員選挙候補者を紹介☆

12月の市議会につつこんでみた!

4年前の市議会議員選挙は、なんとなく市内の勢力がわかつた程度での選挙だったので、ここ数年いろいろと活動に参入している中で、私がより気にはとろき見てないけど、そんなもんす。全部見ると、アリムリ!!

というわけで、そのおもしろさを伝えたく、超個人的視点から候補者を紹介します。ぜひ、みなさんもそれぞれの視点から候補者を比較してみてください。

そして、本当に候補者は誰でもいいので、投票に行ってください!投票権限がなければ高いほど、政治はこちらを向いてくれます。というか、向かざるを得なくなります。この一票に何の価値があるか、と思うかもしれません。政治にこちらを向かせるための一票です。

「ここに私がいるよ」投票はそのメッセージになります。

ブログ記事 超個人的視点から、国分寺市議会議員選挙候補者を紹介☆

介するブログを書いてみた。多くの人に知つてもらうために、徹底的に「私が感じるおもしろさ」だけに絞つて紹介した記事は、友人の間で少しづつ話題になり、どうやら市政つておもしろいらしい、という噂がゆるやかに広まつていつた。

さらに、私自身がこのおもしろさを体験してみたいと思い、いろんなことを実際にやつてみることにした。パブコメを出してみる・行政の委員に応募してみる・PTA等の要望提出に参加してみる・市長への手紙を書いてみる・市議会議員に声を届けてみる・市議会議員に声を届けてみる。これらは、友人の間で少しづつ話題になり、どうやら市政つておもしろいらしい、という噂がゆるやかに広まつていつた。

開かれた機会がたくさんあり、その一つ一つをおもしろがりながら丁寧に関わっていくと、ちゃんと受け止められる仕組みが存在していることももらえる仕組みが存在していることも実感し、それがまたおもしろかった。

ただ、ブログでおもしろさを伝えることはできても、一緒にやつてみたことは、どちらうといふことはできても、もつと多くの人に関わってほしい、参加してほしいというところまではなかなか開かれた機会がたくさんあり、その一つ一つをおもしろがりながら丁寧に関わっていくと、ちゃんと受け止められる仕組みが存在していることももらえる仕組みが存在していることも実感し、それがまたおもしろかった。

アーモ企画した。

選挙直前には、選挙公報をみんなでやいのやいのしながら見てみるとYouTubeライブを配信してみた。どんな言葉が気になつたとか、このメッセージからどんなことを感じ取つたとか、メンバーの超個人的視点を発信していたら、それを見ている方から「初めて自分なりにしつかりと考へて、自信を持つて投票できると思えるようになつた」という声が届いた。



他にも「初めて街頭演説に行つて候補者と

ちなみにこのプロジェクトは、その後もどんどんメンバーが増え、衆院選でも独自の若者目線での候補者インタビューをYouTubeにアップするなど、様々な視点から政治をおもしろがる取り組みを行い、選挙のたびにまちを騒がせる存在となつてきている。

こんなにおもしろい機会はない。せつかくなので、これまでの活動で知り合つた友人にも声をかけて、みんなで委員募集に申し込んでみることにした。みんなでワイワイと申し込んだ方がおもしろいし、一人で申し込むのは勇気が必要でも、みんなとならやつてみようという気持ちになるのではないかとthoughtedからだ。

特別支援教育基本計画とは何か、策定委員会とは何かといつたことから、市の特別支援教育にどんなことを期待するのか、といつたことをみんなでやいのやいの言う会を行い、選考のために提出する作文はどんな作文がいいかなどを相談し合つた。その場に集まつた6人の内4人が応募し、1人が委員会のメンバーとして選ばれた。残念な

がら私は選ばれなかつたが、仲間が選ばれたということがとても嬉しく、これは私自身が直接参画するのではない盛り上げ方を求められているのだと思った。

委員会が始まつてからも、そのメンバーで定期的に集まり、委員会に参加している友人の意見醸成の場として活用してもらうこととした。委員には守秘義務が課せられるので、共有できる範囲で委員会の様子を共有してもらひながら、どのような意見をどのように伝えていくといいのか、そもそも私たち一人ひとりが計画に対してもう一つ意見を持っているのかという事も話し合う場になつた。どんどん意見交換をしていくうちに、前の計画を読み込み、それに対する市の事業評価を確認し、計画の前提となつて市との教育ビジョンや総合ビジョンを確認し、市の予算についても触れるようになつた。さらに途中から、私がPTAで行つていた不登校支援に関する取り組みのメンバーも加わり、新しい視点もどんどんと増えていった。

そして、計画案ができあがりパブコメが始まり、みんなでやいのやいの言

直接話した」という声や、「このまちのことについて、初めて真剣に家族と話した」「初めてまわりの友だちと政治の話をしてみた」といった声が、SNS上で連日たくさんの人から寄せられた。ようになり、メンバーがまちを歩くと、選挙の事で話しかけられるという状態にまでなつた。

自分たちのまちのことや、自分たちのまちの代表となる人のことを知つて、おもしろがつて、意思表示をして、このまちの政治と一緒に盛り上げていく。選挙期間とは、それが最大限に許される期間でもあり、こういつた取り組みを繰り返していくことで、まち全体が選挙の機会にもなるということを知つた。

こんなにおもしろい機会はない。せつかくなので、これまでの活動で知り合つた友人にも声をかけて、みんなで委員募集に申し込んでみることにした。みんなでワイワイと申し込んだ方がおもしろいし、一人で申し込むのは勇気が必要でも、みんなとならやつてみようという気持ちになるのではないかとthoughtedからだ。

選挙の話と前後して、今度は市の特別支援教育に関する行政計画を策定する委員会の委員募集の話が舞い込んだ。選挙がまちの代表を自分たちで選ぶという関わり方であるとすると、まちの施策をつくっていくという関わり方である。

これまであげてきたどの活動も、ある意味ではとても無責任な活動である。市民として勝手にやいのやいのとおもしろがつて、言いたいことを言つていいだけである。でもだからこそ自由におもしろい活動だけを展開することが

これまで行政の誰かが計画して、これまでまったくパブコメを書いたことも市政に関わったこともないという友人がたくさん参加してくれた。これまで行政の誰かが計画して、これまでまったくパブコメを書いたことも市政に関わったこともないという友人がたくさん参加してくれた。

これまで行政の誰かが計画して、学校が勝手に行つていた「特別支援教育」が、自分たちで一緒につくつていつたものになつた。自分たちのまちを自分たちでつくる。まさにそれを体感する機会となつた。

この活動は、今後もこの計画の推進状況を見守りながら、自分たちでやれることにも少しずつ取り組んでいこうといった話に展開している。

これまであげてきたどの活動も、ある意味ではとても無責任な活動である。市民として勝手にやいのやいのとおもしろがつて、言いたいことを言つていいだけである。でもだからこそ自由におもしろい活動だけを展開することが

実際、今私のまわりには、自分が抱える生活課題をテーマとして、人と学び合う場をつくり、まちの仕組みを理解した上で、様々な立場の人と対話を重ねながら、まちの新しい答えを一緒につくつていこうとしている人が、次々と増えている。

それこそが「市民」として生きるといふことであり、これからまちの学びの在り方ではないのだろうかと、私は考える。